

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO  
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 5 DE FEBRERO DE 1924

Número 48

## NOTAS EDITORIALES

### El plan revolucionario

Dan en el público un esbozo de lo que va a hacer el plan revolucionario que pondrá en práctica el echandismo en mayo próximo para conjurar la elección presidencial o mejor dicho, para evitar que sea elegido presidente el Lic. Jiménez. Consistirá en parte ese intento en una especie de desmembración del Congreso nacional, es decir, el grupo de diputados echandistas se reunirán en alguna parte, se constituirán en Congreso, harán una comisión de credenciales, discutirán las actas de los diputados electos en 1923, harán las declaraciones que les favorezcan y elegirán presidente. Pero... queremos hacer una observación y quienes nos cuentan la cosa nos dicen apresuradamente: pues es natural, que ellos puedan disponer de la fuerza pública.

Para el caso de tantas malas ideas se hicieran imposibles, queda el recurso a los diputados echandistas de retardar por esos procedimientos subversivos la elección presidencial y entonces tendremos la dictadura Acosta, ejercida por don Julio o por el hermano de don Julio. Y aquí viene de preguntarle a D. Julio, si él que había pensado desde pequeño que alguna vez sería presidente de su patria también ha pensado desde pequeño que podría ser un dictador de su patria y si él que se precia de haber ejercido gallardamente la presidencia le viene bien a estas horas ejercer la dictadura o agregar a su título de Presidente el título de Dictador.

Cuando uno estudia ese plan se admira de lo que hay de pérfido y de menguado. A quién se le ocurre en Costa Rica semejantes mezquindades, semejantes bajezas, semejantes delitos? Quién tiene en Costa Rica la cabeza llena de tanta imaginación satánica? Quién vive en Costa Rica halagando tanta idea canalleca? Se necesita tener podrida la cabeza y el alma para despertar cada mañana con un nuevo plan de bandolero. Porque cosas como estas no suponen sino una conciencia de bandolero. Esto no lo puede pensar un hombre de bien, esto no lo puede pensar un gran costarricense; esto no lo puede pensar quien quiera que aspire el título de ciudadano de su nación. Y nos atrevemos a decir que esto no cabe ya, en un Claudio González, en un Echandi, en alguno de los que en el echandismo todavía conserve el sentido de la patria, el sentido de la caballerosidad y el sentido del honor.

Hay en el echandismo quien piense en eso? Sí puede haberlo: en el echandismo están los que hirieron a la república como hipócritas el 27 de enero de 1917 y los que mataron a Joaquín Tinoco en 1919, dos años más tarde.

Pero tenemos que decir que todo eso es sencillamente miserable. Eso no es lo que otros quisieran, es decir la revolución. La revolución le cabe hacerla a un partido político que teniendo efectivos derechos que defender y viéndose lastimado en esos derechos, tiene que acudir a las armas para hacerse efectivos; la revolución es a veces profundamente moral; lo que nosotros llamamos revolución en los años de 1917 a 1919 es así, profundamente moral. Pero lo que se medita en el echandismo no es la revolución, sino el crimen; no es la protesta sino un asalto; no es una actitud noble y laudable sino un sueño perverso de presidiarios. Y decimos con inmensa fe de ciudadanos que cosas viles como estas no caben en el pecho de don Alberto Echandi. No

será don Alberto Echandi, quien tolere estos procedimientos de mansalva en donde nada ganaría él, nada para sus prestigios. En eso si piensan, son todos los grandes y pequeños ambiciosos del partido entre los cuales hay muchos vagabundos y muchos tahures y muchos irresponsables que no quieren en esto defender ningún alto interés, sino o su egoísmo o su pasión o su bienestar vicioso.

Por momentos, al darnos cuenta de esto, creemos que lo mejor que podemos hacer es poner un sentimiento de piedad sobre esta villanía, si no una sonrisa. Pero sentimos que es necesario que el pueblo costarricense se vaya llenando de gran cólera para prevenirse de estos peligros. El crimen se comete en las sombras y esos echandistas malos están trabajando en las sombras.

Ellos sueñan que podrán contar con el apoyo moral o efectivo de los Acosta. Pregúntele el pueblo de Costa Rica a los señores Acosta si ellos habrían de ponerse a servicio de los cobardes planes echandistas, y si los Acosta van a convertirse en instrumentos de la reacción tinoquista que aprovecha esta solemne hora de angustia para volver al poder, para vengar ultrajes, para deshonar la patria y para satisfacer concupiscencias insaciables.

Los Acosta? No, los Acosta no mancharán su nombre de modestos hombres con delitos de esta naturaleza.

### La opinión de don José Joaquín Rodríguez

Un fenómeno de la política costarricense de los últimos tiempos es la presencia de don José Joaquín Rodríguez en las filas reformistas. Don José Joaquín Rodríguez es una simpática persona; quienes se mantienen cerca de él, le atribuyen extraordinarios talentos, que nosotros también se los deseamos; durante los últimos tiempos lo hemos visto en relaciones con ministerios y al frente de grandes negocios. Cuando se supo que don José Joaquín Rodríguez era reformista, muchos sonrieron, nada más. Y no precisamente con malicia, no porque quisieron poner una intención especial en la actitud del señor Rodríguez, sino por ese natural sentimiento que hace al hombre poner una sonrisa sobre los hechos que apenas si se explica.

Billo reformista se lo explica uno; cualquiera que conozca la tragedia de la vida de Billo, un hombre dotado de una alma exquisita en un medio que le es profundamente adverso y que lo ha obligado a ser franco en la solitud de los medios para vivir, algo que le honra y que le pone en lugar superior y aún al lado del Gral. Grant de los Estados Unidos, quien también tuvo que solicitar trabajo francamente y sin orgullos. Si explica uno el reformismo de don Napoleón Quesada, admirador y estimador de Volio y hombre que conoce el dolor de vivir, de vivir la mitad de la vida en el ejercicio de una profesión que entre nosotros despierta más burla que admiración y respeto. Nos explicamos el reformismo de Fonseca, hombre humilde y sencillo y joven a quien deben haber parecido las doctrinas redentoras de Volio como una esperanza o como la luz del evangelio. Nosotros no nos explicamos el reformismo de Rodríguez y por eso, sin dudar de la buena fe de este caballero porque nada nos autoriza para ello, también pusimos una

sonrisa cuando supimos eso. Hay ciertas manifiestas imposibilidades entre el reformismo y el joven Rodríguez, al extremo de que alguna vez se vió en cierto sentido comprometido ese reformismo en lo que respecta a uno de los puntos sociológicos del programa nuevo. Pero ahora parece que nos vamos explicando el reformismo de Rodríguez como ya nos hemos explicado el de don Aníbal Santos. Rodríguez quería un reformismo puro y absoluto, sin posibles connivencias con los otros partidos. Un reformismo arisco, un reformismo para el reformismo.

No podemos decir si esta idea privó ciertamente en el reformismo, en el seno de ese partido. Lo que decimos es que como teoría, aun como simple teoría, una actitud semejante del reformismo está fuera de la vida, fuera de la realidad, fuera casi del mundo.

Podrá pensarse que un partido político se organiza como una secta teosófica por ejemplo para encerrarse entre las cuatro paredes de su iglesia? No, un partido político es precisamente todo lo contrario de una secta religiosa. Un partido político es un negocio de los hombres. Pensar que un partido político puede negarse a la solución de los problemas nacionales, es no tener el sentido de lo que es un partido político. La práctica ha estado diciendo a los reformistas sectarios que no podían vivir su reformismo sin contrariar la naturaleza. Por ejemplo, allí está lo de las juntas electorales. Ese solo hecho basta para comprender que los partidos políticos a veces tienen que contar con la cooperación de los otros para prosperar.

Ahora bien, qué es lo que hace una posible cooperación entre los partidos? Por qué ha sido tan difícil una cooperación entre el echandismo oficial y el partido republicano o el partido reformista? Por qué ha sido posible que el partido republicano y el reformista anden del brazo? Por una sencilla razón de dinámica social. Porque los partidos como los individuos congenian de acuerdo con la comunidad de sus intereses y con la semejanza de espíritu. Cualquiera de buen juicio habría previsto muchos puntos de relación entre el republicanismo y el reformismo y habría previsto muchos puntos de contacto en la vida de ambos movimientos. Cualquiera habría comprendido que las masas reformistas se harían de la masa republicana como efectivamente ha sucedido. El reformismo no es otra cosa que un republicanismo diciente o impaciente. El reformismo no está formado de financieros, de banqueros, de empresarios. El reformismo está formado de obreros, de curas humildes, de abogados llenos de rebelión ante los males sociales, de maestros llenos de ensueño. Por qué tenía el echandismo tanto interés en que creciera el reformismo? Porque sabía allí donde todo esto se sabe que el reformismo se formaría con la masa popular republicana y que era un medio de amenguar el poder del partido republicano.

Así es como resultan ahora que ciertas expresiones del programa reformista o ciertas pretensiones de reformistas o ciertas aspiraciones de reformistas como el señor Rodríguez no caben en la acción del partido y por lo tanto tampoco cabe naturalmente el señor Rodríguez en el reformismo. Tenemos entendido que el señor Rodríguez dejó de tener una participación activa en el reformismo a

[Pasa a la página 3]

# Notas Políticas

La acción política ha empezado a acentuarse en esta semana. Por último han comprendido los partidos que tienen que volver a agitar la opinión pública.

## LA NUEVA PRENSA

Parece que "La Nueva Prensa" se convertirá en periódico echandista y se pondrá frente a ella el Lic. don Guillermo Vargas. Al fin el echandismo va a darse el lujo de un gran pluma periodística.

### El partido reformista no morirá

Unos echandistas escriben en "El Diario del Comercio" una nota ridícula y maliciosa. La llaman con el título de esta misma nota y quieren dar a entender que la masa reformista hará efectivo el programa en contra de la determinación de la diputación reformista. No sueñen mal echandistas.

### El momento político

De Atenas escriben al Gral. Volio:

Telegrama de Atenas recibido el 3 de Febrero.

"Siendo constante nuestra absoluta confianza en sus actos, el 23 de diciembre último nos reunimos 263 reformistas casa de don Rafael González y después de interesante oratoria, acordamos, en acta privada, declararnos de toda conformidad con sus proceder en defensa bienestar nacional. Resto del partido después se adhirió al acuerdo, de modo que sus últimos pasos de fin de enero estaban previstos por nosotros y expresamente aceptados. Al repetirle estos conceptos, es para que no le pueda atribuir a reformistas de Atenas, que nos hacemos a la fila por conveniencia o por inconsciencia.—Afectísimo partidarios M. Mora.

Y firman algunos centenares de reformistas, es decir, de verdaderos reformistas.

### Lo que dice La Prensa reformista.

La Prensa reformista se ocupa en el editorial de ayer de la actitud del General Volio y dice entre otras cosas esto:

"El General Volio, una vez más, se ha desprendido de la fórmula legal y farisaica para entrar en el fondo real de las cosas, lo que constituye la verdadera moralidad de actos."

### Conferencias curiosas.

Nos informan que Roberto Tinoco ha andado por algunos lugares de Alajuela en conferencias con políticos echandistas. Parece que visitó a don Pedro Quirós y más tarde y de una manera realmente precipitada a don Nicolás Orlich en su finca en San Ramón. También anda veraneando don Roberto en Alajuela?

### Falta de respeto

Los periódicos hablan de algún ultraje de que fue víctima don Ricardo en Cartago por parte de las autoridades de policía. ¡Oh, autoridades de policía! Cuando los Tinoco gobernaban a Costa Rica, en aquellos felices tiempos, don Ricardo hubo de ir a las oficinas de la policía a abogar por algunas personas perseguidas. Tiempos admirables estos de gran libertad: ahora quieren los de la policía ultrajar al gran ex-Presidente.

### Los diputados por Heredia y Alajuela

Expresión de los diputados por Heredia y Alajuela reformistas: "En la noche de ese día logramos conversar unos breves momentos con dichos señores sobre su actitud, y nos manifestaron ambos que el General Volio al tomar tal actitud no había conversado con ellos sobre tal cosa; pero que desde luego aprobaron entusiastamente tal determinación, toda vez que ella es la mejor para el bien de los partidos reformista y republicano, y aclara además el problema nacional evitando que se desarrollaran escenas desagradables para la República.

—Este era—dijo el señor Lobo—el sentir de todo el Partido reformista y además de nuestra adhesión al señor Volio, nuestro candidato, merece un elogio por su desprendimiento. Nosotros lo acompañaremos en todo momento.

De "La Tribuna"

## Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

**ADELA V. DE JIMENEZ**

CONTRATISTAS **E** HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

# WILSON ANTE LA MUERTE

## Gravisimo

Washington, feb. 1º United Press.—El almirante Grayson, médico particular del ex-Presidente Wilson, ha lanzado un boletín, diciendo que el ilustre paciente se empeoró y pasó gravísimo toda la noche.

## Un parte

Washington, feb. 1º United Press.—El estado del ex-Presidente Wilson ha tomado un giro clarísimo de gravedad, según declaró esta mañana su médico particular almirante Grayson.

El boletín del doctor dice: "El ex-presidente Woodrow Wilson ha pasado toda la noche muy intranquilo y se ha debilitado muchísimo. Durante la noche su estado se agravó decidida y súbitamente. Considero que se encuentra gravísimo."

## Entre la vida y la muerte

Washington, febre. 1.—Associated Press.—Esta noche encuentra a Woodrow Wilson frente a la muerte. Los que están cerca dudan de si su constitución debilitada podrá sostener al ex-Presidente toda la noche. Sin embargo, está sosteniendo la muerte una dura lucha con el espíritu de Wilson, que sigue tan indomable como en sus pasados días. La crisis se produjo de una ligera indisposición digestiva, que se presentó el lunes. Su continuación debilitó al paciente. La gravedad ocurrió hoy temprano dejándolo entre vida y la muerte. Los médicos no ven ningún síntoma de esperanza esta noche.

La mente del ex Presidente está clara la mayor parte del tiempo y se da cuenta de que probablemente está librando su última batalla, pues dijo al Dr. Grayson: "Estoy listo. Usted ha hecho todo lo que podía. Soy una máquina rota. Es mejor que yo muera que el seguir viviendo inválido y sin apoyo".

Los médicos aconsejaron a la señora Wilson que notifique a toda la familia el estado de su esposo.

Muchos cenadores, representantes, otros funcionarios del Gobierno y los miembros del C. Diplomático visitaron la residencia de Wilson para expresar sus simpatías y sus votos por el restablecimiento de la salud del ex-Presidente. Entre los visitantes figuraba Mr. Bernard Baruch, uno de los más íntimos amigos de Wilson, quien salió del domicilio de éste abrumado de pena. Confirmó la creencia del doctor Grayson de que nada puede salvar la vida de Wilson.

Mr. Stance Mc. Cormick, un amigo muy íntimo de Wilson, al dejar la casa del ex-Presidente, a las once de esta mañana, dijo que el ex-Presidente puede morir hoy o vivir varios días; pero que su muerte es inevitable.

El contralmirante Dr. Grayson describió a la prensa la siguiente escena desarrallada junto al lecho del ex-Presidente: Wilson posó su mano en el brazo de Grayson y le dijo: "Soy una máquina despedazada. Usted ha sido muy bueno conmigo. Haga todo lo que pueda." Grayson, llorando, dijo a los periodistas que Wilson puede morir de un momento a otro o durar varios días.

## Los temores

WASHINGTON, Febrero 1º—Associated Press.—Se cree que la crisis del estado del ex-Presidente Wilson se producirá antes de terminar el día de hoy.

Los miembros de la familia han sido llamados junto al lecho por la señora Wilson, quien asiste constantemente a su ilustre esposo.

Tres médicos han sido llamados y puede que se necesite

practicar una operación.

Stance Mc. Cormick, uno de los amigos del ex-Presidente, ha dicho que la muerte puede llegar hoy o mañana.

Mr. Wilson despertó a las 7 de la noche.

El Dr. Grayson ha dicho que el ex-Presidente está consciente por completo "en ciertos momentos".

Se espera que se imita un boletín oficial a eso de las 9 de la noche.

# CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

## Manifiesto de la Diputación Reformista

Sr. General D. Jorge Volio J. P.

Muy distinguido jefe y amigo: Los infrascritos Diputados electos al Congreso Constitucional por el Partido Reformista, venimos a reiterarle, con motivo de los últimos acontecimientos políticos, nuestro cariño y adhesión personal y nuestra confianza y apoyo decidido en la solución que en bien de nuestra Patria y del Partido, dé Ud. al problema electoral.

FLORENTINO LOBO.—S. CHAVERRI.—J. J. Ortiz.—ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA.

## 10 A 25% MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamines, medias, poplines, céfros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

## La muerte de la señorita Lola Castro Quesada

Hoy a las cuatro de la mañana dejó de existir la señorita Lola Castro Quesada. El entierro será esta tarde y el cortejo saldrá de la Iglesia del Carmen.

Hacemos manifestación muy sentida a la familia doliente por la muerte de la señorita Castro Quesada.

## Otro duelo

También falleció hoy don Francisco Escribano Llorente, súbdito español que desde hace años radica entre nosotros.

El sepelio se efectuará hoy a las 16 hs., saliendo el cortejo del templo de la Soledad.

Nuestra condolencia para sus deudos.

# La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

**LA ESMERALDA**  
CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permalente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Viene de la página 1

última hora y esto sería más importante que nos lo explicara él que no que haga ejercicios metafísicos acerca de las intenciones del partido. Por supuesto, el señor Rodríguez por alguna parte de su tradición política gustaría mucho de que a estas horas fuera absolutamente necesaria una falta de inteligencia entre los partidos populares.

Una doctrina que él recoge nos parece sumamente mala. No queremos decir inmoral porque el término nos resulta duro para el caso del señor Rodríguez. Pero eso de que un grupo de diputados se abstenga por sistema de concurrir al congreso a cumplir con uno de los más esenciales deberes del diputado como es el de organizar el gobierno ejecutivo, nos parece completamente malo. Además, dicho sea como punto de advertencia, ese argumento de la abstención no ha sido aducido sino a estas horas.

En cambio ha andado el echandismo viendo como hace del reformismo un aliado suyo. Esto es casi público y deja por tierra la teoría de la abstención. Jamás puede ser buena doctrina la del diputado que por fanatismos políticos o por temores o escrúpulos haya de abstenerse de cumplir con su deber. En eso no creemos ni lo aceptamos como doctrinas en este país, tan mala doctrina es que ahora que los echandistas amenazan con romper el quorum y con abstenerse de ir al Congreso a cumplir con su deber, diputados caballeros como Zúñiga Montúfar y Claudio González, se apresuraron a decir que jamás cometerían ese error.

Mañana examinaremos lo que don José Joaquín Rodríguez entiende por tinoquismo.

## Se prepara la revolución en la ciudad de Alajuela ?

En Heredia, y en algunos otros pueblos, y aún en esta capital, circularon ayer ciertos rumores tendenciosos, haciendo ver que en la ciudad de Alajuela se estaba preparando la revolución, para conseguir el triunfo del Licdo. Echandi.

No hay nada de eso, y pues que si lo hubiera sería obra de malos patriotas.

Lo que ocurre ahora es que algunas gentes, plagadas de nervioso sensacionalismo, tratan de explotar la sencillez de una parte del público, regando esas noticias, que resultan absurdas y que por su mismo absurdo, quedan deshechas desde los primeros momentos.

Comprendemos también que, debido al despecho político de algunas personas, éstas como un ridículo desahogo, hablen ahora de cosas subversivas que sólo caben en la mente calenturienta de los apasionados quienes forjan esas historietas que más bien divierten.

De La Prensa.

# La muerte de Wilson

Lo que dice La Gaceta

La noticia de que el ex-Presidente de los Estados Unidos de América, Mr. Woodrow Wilson, ha fallecido, se recibió oficialmente ayer en esta capital; el luto de la nación norteamericana, luto que a estas horas comparten todos los pueblos del mundo, asocio a los gobiernos y a las naciones en una manifestación de sincero pesar; la extinción de la vida del ex-Presidente Wilson significa la pérdida de uno de los más convencidos y denodados campeones de la Libertad y de la Justicia.

En defensa de nobles intereses y de proclaros ideales el ex-Presidente Wilson condujo a su nación a la guerra europea; y cuando llegó el momento de la paz fué la suya la voz que se levantó profética enseñando a los pueblos el sendero de la fraternidad universal y del derecho humano.

Costa Rica le es deudora de inextinguible agradecimiento: cuando el orden constitucional fué subvertido en nuestra patria, el entonces Presidente Wilson, co-

locándose del lado de los intereses nacionales, dió un apoyo moral eficaz para que el orden se restableciera dentro de nuestras fronteras y su gesto, apreciado por todos los costarricenses, ha de vivir en nuestra memoria perdurablemente. Por esta honda gratitud del pueblo hacia el gobernante de la nación amiga, por el reconocimiento que todos hacemos de sus virtudes proclaras, por su relevante actuación internacional inspirada siempre en sólidas bases de justicia y de derecho, es que el Gobierno y el Pueblo de Costa Rica se asocian al justo dolor que hoy embarga al Gobierno y Pueblo norteamericanos, haciendo presente por este medio al Excmo. Sr. don Roy T Davis, Ministro de los Estados Unidos de América en San José de Costa Rica, las muestras de su sincera condolencia por la pérdida del eminente internacionalista, cuya vida de Jefe del Estado norteamericano llena luminosamente toda una época de la historia del mundo.

Avenida Fernández Guell  Teléfono No. 256 San José, C. R.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

### Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

### Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

**BOTICA LA VIOLETA**

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

**Obleas Cefálicas**

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



## La situación del cambio

Nueva York .....	430
Londres .....	370
París .....	100
España .....	276
Italia .....	94
Suiza .....	374
Bélgica .....	89

Amsterdam 0,37 3/4 oro am.

Dolar, Berlín 430 más el 1 % oro americano.

## La Cruz Roja contra el Comité de Heredia

Hoy fue un delegado de la Cruz Roja Costarricense a recoger los dineros del Comité Auxiliar de Heredia y ponerlos en manos del Fiscal mientras se reorganiza el personal.

Dicho Comité dispuso disolverse y repartir los haberes entre varias otras instituciones de caridad.

Según la opinión de la Cruz Roja no se puede disponer de esos dineros en esa forma, ni pueden dos o más miembros del Comité Auxiliar, por desobediencias personales, disolver ese Comité.

## Turno en Sabanilla de Alajuela

Pbo. don Julio Viquez prepara un turno en Sabanilla de Alajuela, a beneficio del Templo. En estos días deben circular los programas.

## Sorteo de la Cooperativa

El sábado se verificó el sorteo N.º 49 de la Sociedad Cooperativa Constructora. Resultó favorecida la acción N.º 244 perteneciente a la señora María Cartin Jiménez.

Hoy se trasladaron las oficinas al Pasaje Amerling, obteniendo una gran economía en los alquileres.

**MANUEL MADRIGAL Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
**BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana**  
Los precios más bajos de plaza

Aserradero y Depósito  
— DE —  
MADERAS DEL PACIFICO  
**ADOLFO GARCIA**  
— SUCESESORES —  
FRENTE AL SEMINARIO — Y —  
300 v. al S. de la Soledad  
Los Precios más Bajos de Plaza

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS  
(MARCA POCHE)  
**EDUARDO POCHE E HIJOS**  
MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO  
La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.  
CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

**Gran FABRICA DE TUBOS y accesorios para cloaca**  
**ADOLFO SAENZ G.**  
Garantizamos el material empleado para los trabajos  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
AGENTE GENERAL: **Fernando Castro B.**  
Ferretería A. Borbón & Co  
Teléfono 681 — SAN JOSE — Apartado 449

Imprenta Borrásé Hermanos

**BEJOS M. YAMUNI**  
participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su  
**ALMACEN y TIENDA "LA POUPEE"**  
a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Guell, en donde ofrece  
*Preciosas novedades acabadas de recibir, y*  
**ZINC de 26 GAUGA**

# UNA QUEJA CONTRA La MUNICIPALIDAD

Los vecinos de esta capital están sumamente alarmados por la implantación del sistema de medidores del agua. Ellos alegan que no todas las casas tienen su paja de agua. Que hay dueños de propiedades que con una sola abastecen hasta cinco de sus casas de alquiler. Con estos medidores la cantidad de agua repartida en esas proporciones, resulta para dichos inquilinos escasísima, es decir, si antes de que se adoptare esa medida era penosa su situación, ahora con ese sistema, resulta una verdadera tiranía. Según informes los reclamamos al respecto, para obligar a los dueños de casas, a dar a

cada vivienda una paja de agua que es obligación de ley, debe reclamarse a esos mismos propietarios.

Esto resulta irrisorio, sumamente ridículo, pues, qué señor de éstos va a obligarse él mismo! Debe haber una fuerza autoritaria que los obligue, bajo multa, y fuerte, para que cumplan con su deber, ya que cobran tan altos precios por cualquier chirimibil inmundado, que son las más de las veces los focos de mortales infecciones.

Trasladamos esta queja a la señora Municipalidad, ya que está integrada por personas idóneas y justas.

## CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

COLABORACION

# Notas de Santa Bárbara de Heredia

Fué así, como una estela luminosa, cómo un astro nuevo que apareció *La Voz*, órgano de combate y defensor valiente de un partido que tiene ideales nobles y doctrinas sanas!...

*La Voz* es el emblema de la democracia, en ella se defienden los sagrados derechos del pueblo, y se condena a los malos ciudadanos ante la faz del mundo!

En ella se elogia todo principio noble y se ensalza la virtud, la generosidad y el altruismo de los hombres bien nacidos; y se castiga con mano fuerte toda bajeza, toda mezquindad humana.

La misión de *La Voz* es honrosa, es noble y es valiente, ella dirá a diario la verdad de los acontecimientos políticos, así sabrá con altíves de reina hidalga decirnos a los republicanos: allí está el cobarde adversario preparando una emboscada, una maquinación diabólica o un ardid mezquino en nuestra contra; ella

es el escudo en donde descansarán los dardos de nuestros enemigos!

También será la furibunda y acérrica lanza en donde hirán a morir tanto emponzoñado rectitud que osan huir la patria por ambición infame!

*La Voz* debe ser vista por los republicanos de los pueblos, como su centinela defensor de sus derechos; la batalla no ha cesado, y por eso alerta soldados de la causa!...

Este diario se fundó para cuidar por los intereses nuestros, esto es hoy el verdadero campo de operaciones del partido, y a él acudamos ansiosos los republicanos de verdad.

Es *La Voz* el clarín sonoro que nos llama a la lid, su eco repercute en los ámbitos del país, y él nos anuncia la victoria, acudamos a él!

BOSQUE TRISTE

## Cuarta Amortización de Bonos Nacionales

Cuarta Amortización de Bonos Nacionales.

El miércoles 20 del corriente, a las 13 horas [1 p. m.] en la puerta exterior de la Secretaría de Hacienda y Comercio [frente al Casillero del Correo,] se verificará la compra en pública subasta de Bonos Nacionales, hasta invertir en ella cuarenta mil colones, de acuerdo con lo que la respectiva ley dispone.

Los bonos serán subastados en los lotes siguientes:

37 lotes de \$1,000, \$ 37,000  
3 lotes de " 500 " 1,500  
15 lotes de " 100 " 1,500  
Total " 40,000

Al obtener esos lotes, el sobrante ocasionado por los descuentos conseguidos, hasta la inversión total de la suma disponible, seguirá sirviendo para nuevos remates. Los lotes correspondientes a ese sobrante se arreglarán en el mismo momento de la subasta.

Los bonos obtenidos en el remate serán entregados y pagados en efectivo en el acto.

## A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

## Reunión de la Sociedad Cooperativa constructora

San José 4 de febrero de 1924

Sr. Director de "La Voz".

Pte.

Muy señor mío:

Suplico a usted, que por medio del órgano importante de su Dirección comunique a los socios de la COOPERATIVA CONSTRUCTORA a una asamblea general que se verificará el miércoles 6 de febrero a las 7 p. m. en el Pasaje del Mercado pieza N° 1.

Esta reunión es de gran interés por cuanto en ella se tratará de reforma de estatutos y renovación de Directiva.

Ridiéndole anticipadamente las más expresivas gracias que de usted S. S.

Patricio Ortiz O.  
Secretario

### VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido  
De venta en todas las Boticas

### LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBOIS ++

Representante: E. de Benedictis

Apartado 476

## Teatro Moderno

MARTES 5 FEBRERO

A las 7 p. m.

Episodios 7, 8 y 9 de la serie

### En las Garras del Aguila

A las 8.30 p. m.

Soberbio Estreno!

### Cazando fieras en el Africa

9 partes en una sola noche

## Teatro Adela

MARTES 5 FEBRERO

A las 7 p. m.

Episodios 7, 8 y 9 de la serie

### Esmeralda Tentadora

Seis grandes partes

A las 8.30 p. m.

Episodios 7, 8 y 9 de la serie

### EN LAS GARRAS DEL AGUILA

FRED THOMPSON  
y ANN LITTLE

## AGENTE DE COMERCIO

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad. Como conozco la plaza me halló en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Deseo trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924.

EDUARDO VILLEGAS C.

## Variedades

MARTES 5 FEBRERO

A las 7 p. m.

Episodios 4, 5 y 6 de la estupenda serie PATHE

### Atado y Amordazado

A las 8.30 p. m.

Continuación de la portentosa película, Arte supremo

### La Santa Biblia

## AMERICA

MARTES 5 FEBRERO

### Beneficio y despedida

de la genial bailarina

### LA GIOCONDA

— Y —

### RAFAEL ARCOS

## LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teléfono No. 742 - Apartado No. 360

## LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y CORONADO, harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES  
DONDE SE PASO

## LA MARQUESA

TIENDA DE

### CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera ganga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en tres diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José

Teléfono 665